



長生村議会議員

石井としお通信

ホームページ「石井としお」で検索



2025年3月174号
石井としお後援会発行
部内討議資料
長生村七井土 1387-2
電話 090-3094-0321

「次年度給食完全無償化しない」村答弁 一宮町は第2子以降の無償化を実施 —石井としお3月議会一般質問等の報告—

今年の冬は長く厳しい寒さがつづきました。皆様、お元気でしょうか。

今号は3月会議(4日~7日)における、石井としおの一般質問①村の少子化対策②給食費の無償化③学校特別教室のエアコン設置④村民への経済対策⑤給食センター事業費などでした。以下、石井議員の報告となります。



—多古町の若者用住宅 12世帯—

令和7年度の予算内訳

(1)一般会計、特別会計

一般会計は68億1,500万円、特別会計は31億2,150万円、合計99億3,650万円が村民の暮らしに使われます。

(2)令和7年度の新規事業(5件)

①乳幼児とのふれあい体験会実施事業

60,5万円

- ②コンビニ交付の利用促進 0円
- ③高齢者補聴器購入費用助成事業 30万円
- ④母子保健DX推進事業 0円
- ⑤木造住宅耐震化促進事業 664,4万円…などはいずれも評価できます。

※他に各種議案と請願などが提案されました。採決の結果は4ページに掲載しています。

石井としおの一般質問

1 多古町出産祝い金100万円

Q…多古町は現在、住みたい田舎暮らしランキング首都圏第2位です。売りは3つのゼロ。給食費ゼロ、大学生まで医療費ゼロ、待機児童ゼロ。そして第3子の子出産祝い金は100万円です。よって移住者が増え、現在6教室を増築中です。本村は出産祝い金現在5万円です。増額しませんか。

健康推進課長…現時点では出産祝い金を増額する考えはありません。

Q…出生率の向上に向けて昨年の6月議会で福島県矢祭町の第3子50万円を紹介したところ、村長は「石井議員の提案は頭に入れる。検討する」とのことでした。どう検討されたのか、伺います。

村長…交流センターを作って大変好評です。出産祝い金を上げたからではなく、村

の魅力を作りたい。出産祝い金を増額する考えはありません。

2 一部負担金300円の廃止と

大学生まで医療費無償化を

子ども教育課…村では高校生まで一部負担金300円をとっています。長生郡では、睦沢、長柄、長南町がとっていない。県下17の自治体が一部負担金をとっていません。

副村長…現在のところ、一部負担金300円を廃止する考えはありません。

Q…多古町では大学生まで医療費無料で266人の申請により「町の支出が236万円」です。本村も同程度の人口なので300万円弱で、大学生までの医療費が無料にできます。長生郡市ではどこもやっていないので医療費無料年齢を引き上げませんか。

副村長…現在のところ医療費の無料年齢を引き上げる考えはありません。

※財政調整基金、ふるさと納税基金から250万円前後を使えば大学生まで医療費の無料化ができます。

3 ゴミ袋の配布 しませんか

Q…国の補正予算で本村に下りてきた重点支援地方交付金は当初予算で見ると1億2,000万円です。使い方を伺います。

企画財政課長…非課税世帯への給付金で6,000万円、定額減税に伴う追加の調整給付金で2,500万円、子ども医療費助成で2,700万円、子ども園・小中学校の各給食材料費で1,000万円などに活用します。尚、重点支援地方交付金「1億2,300万円」の内、村単独で使う限度額は4,000万円です。

Q…令和5年度の決算審査特別委員会でゴミ袋などの配布を質問すると、担当課長から「村民から喜ぶ声を聞いている。今後は検討する」との答弁でした。今後、ゴミ袋の配布ができないものか、伺います。

村長…ゴミ袋の配布は、村民から「ゴミ袋の配布はもういい。他に予算化を」と言われています。※茂原市は2回配布しています。

4 給食費の完全無償化を

Q…「国の動きを引き続き注視する」とのことですが、国は「2026年度から小学生の給食費を無償化する。」とのこと。私がこの間、申し上げてきたことが現実となりました。国が26年度から小学生を無償化するのですから、前倒しで白子町のように次年度の補正で完全無償化しませんか。

副村長…村長は「給食センターの建設が終了すれば、すぐに実施したい。ランニングコストが下がるので、差額分で給食費の無償化を実施したい」とのこと。補正はやらない。

「基金積み立て4億円以上」

一宮町は基金で第2子から無償化

Q…ふるさと基金、財政調整基金は現在、いくらあるのか伺います。

企画財政課長…令和7年度予算（案）での取り崩し額等と言うと、ふるさと応援基金は約2億円。財政調整基金は約4億3,000万円です。

Q…3月1日の新聞で「一宮町はふるさと納税基金1,699万円を使って次年度より第2子以降を無償化する」とのことです。長南、長柄、白子町はすでに完全無償化しています。次年度の補正でふるさと納税基金2億円を使って完全無償化しませんか。

村長…財政が厳しいので給食の無償化と特別教室のエアコン設置は、もう少し待つてほしい。

※学校給食の完全無償化は長生郡内で、村が一番遅れをとりました。自治体間競争を勝ち抜く考え方が小高村長にあるのか疑問です。

5 子ども園の給食無償化を

子ども教育課…子ども園における3歳未満の給食費無償化は、小中学校の給食無償化を実施した後に、3歳未満の給食無償化をおこないたいと思います。※評価します。

6 特別教室エアコン設置を

Q…昨年の12月議会で村長は「特別教室にエアコンを入れたい」と、答弁しています。気象庁の発表は「今年も太平洋高気圧とチベット高気圧が重なり合い、高温となりそう」とのことです。命と健康が一番です。学校現場からの要望を伺います。

子ども教育課…「理科室、音楽室、家庭科室、技術室などへ設置を望む」との話があります。

Q…そこだけでも令和7年度の補正でエアコン入れませんか。補助事業は令和5年～7年度までに申請すればできる話を以前の議会で、答弁もらっています。何故、学校からの要望を予算に反映しないのか。

村長…設置にあたっては、村の財政負担を考えたうえで効果的となるような補助制度等の活用を検討し、可能な限り早期の実現に向けて取り組みたい。

※特別教室も体育館も、全国的にエアコンを入れ始めています。白子、一宮町も特別教室にエアコンが入っています。子どもたちの命が最優先です。

7 給食センター建設の経費は

学校給食センター建設室長…学校給食センターの建設事業費は、令和7年度の予算計上分を加えますと約18億5,000万円です。また、今後の運用にあたり必要となる経費は、まだ具体的な方針が決まっていないので算出できない状況です。

Q…給食センター建設事業に伴う経費(全体)を議会と村民に知らせないで計画と工

事を行い、約18億5,000万円投入しますが、これまでの、主な事業内容と金額も併せて伺います。

学校給食センター建設室長…主な事業内容は令和5年度から始まりまして、用地取得費で約2,700万円、本体工事等の監督管理業務等委託費で約4,000万円、工事につきましては造成工事から始まり、本体工事及び厨房設備工事で約16億2,000万円、令和7年度では配膳室の工事で1億1,000万円、食器・食缶等の備品購入で約4,000万円です。

Q…外構工事についての内容を伺います。

学校給食センター建設室長…外構工事の内容は主に舗装新設、側溝布設、フェンスの設置及び村道との擦り付け工事です。

Q…今後の運用に係る経費は算出されていないならば、今後における主な運営内容について伺います。

学校給食センター建設室長…主な運営内容(ランニングコスト)は、主に給食センターの調理業務委託費、給食を運搬するための委託費、光熱水費等が考えられます。

実質公債費比率ワーストの村

Q…2月22日の千葉日報は「村は今後、返済金が増え実質公債費比率がワーストの可能性」と書いている。子どもたちの人数は2060年には現在の3割に激減です。20億円もかけて給食センターを作る必要はなかったのです。柏市では一校2億円でリフォームしています。実質公債費比率県下ワーストの可能性を新聞に書かれてしまったことへの村長の見解を伺います。

村長…村長に就任し、一松の築山を建設し、高根小学校の雨漏り修理をしました。文化会館のエアコンを修理し、交流センターの建設なども行ってきました。残り3年半で村長を辞めます。次の村長に借金を残さないように頑張っていきたい。

各種議案に対する各議員の態度

議員名	令和七年度の一般会計当初予算	令和六年度の一般会計補正予算	情報通信技術の活用条例改正	教育委員の任命同意を求める	職員勤務時間に関する条例改正	特定石綿被害給付金への請願
石井俊雄	×	×	×	○	○	○
関克也	×	×	×	○	○	○
小倉利一	○	○	○	○	○	×
門口昭	○	○	○	○	○	×
井下田政美	○	○	○	○	○	×
鈴木博	○	○	○	○	○	×
野口康宏	○	○	○	○	○	○
岩坂研二	×	○	○	○	○	○
岡本高直	○	○	○	○	○	×
石川忠夫	○	○	○	○	○	○
芝崎正信	○	○	○	○	○	×
石川博康	○	○	○	○	○	×
矢部文美	○	○	○	○	○	×
諸岡夏輝	○	○	○	○	○	×
齋藤憲彦	○	○	○	○	○	×
阿井市郎	議長は採決に加わらない					

※3月議会、賛否の理由

- ①令和7年度の一般会計当初予算と令和6年度の一般会計補正は、給食センターの建設工事費が入っていますので反対しました。
- ②情報通信技術の条例改正はマイナンバーがらみなので、反対しました。
- ③特定石綿被害給付金の請願は賛成しました。

3月会議を傍聴した感想

八積地区在住のAさん

議会を傍聴して一番知りたかったのは給食センターの建設費です。当初予算12億円が、現在は18億5千万円となりました。今後の運用は「まだ算出できない」とのこと。一体、子どもたちの口に入るまで、いくらかかるのかです。関議員がリフォームした場合の質問に村長は「いくらかかるかわかりませんよ」との答弁でした。これはどんぶり勘定ということです。「ランニングコストが下がる」「まだ算出できない」なら比較できないので信用できません。今のように村のお金を使い放題では借金が増えるだけです。村長は財政が厳しい、と言いますが、お金の使い方を「企業→村民に」変えてすぐにでも給食費無償化をして欲しい。

編集後記

★3月会議では給食費の無償化について質疑を深めました。国は「2026年度から小学校を無償化する」とのことです。前倒しで次年度の補正で白子町のように無償化しませんか、と質問すると「やらない」とのことです。長南、長柄、白子町ではすでに無償化しています。一宮町も次年度から第2子以降を無償化します。特別教室のエアコン設置も一宮、白子町では設置しているのに村は設置していない。長生郡で一番遅れをとりました。出産祝い金も増額しない。これでは自治体間競争には勝てません。小高村政今後が心配です。

★無料法律相談を5月13日(火)午後1時より行います。要事前連絡：090-3094-0321 までお電話ください。

★石井通信は年間1000円の会費と募金で発行しています。石井としお通信の配付者と会員を募集しています。